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京津冀协同发展是中国三大国家战
略之一，在这一战略的实施过程中，体
育产业扮演着重要角色。面对 2022 年北
京冬奥会良机，三地体育产业的融合发
展特别引人关注。

近日，2017 京津冀国际体育产业大
会在北京举行。与会专家就京津冀三地
冰雪运动、体育旅游、体育场馆等话题
展开探讨。

打造冰雪“第三极”

北京成功申办 2022 年冬奥会后，中
国冰雪运动迎来了发展的历史机遇。北
京体育大学教授林显鹏提出，京津冀地
区在冰雪运动发展上有着种种优势条
件，应抓住机遇，打造世界冰雪“第三
极”。

目前，世界冰雪运动的第一大板块是
阿尔卑斯山地区，第二板块是美国中西部
的科罗拉多州地区。而京津冀地区总人口
超过 1.1亿，拥有巨大的冰雪消费潜力，这
是其他两大冰雪产业板块无法比拟的。

专家称，北京地区虽然冰雪产业投资
占比较低，但收入增速在全国冰雪产业处
于领先地位。从全球来看，日本、美国的冰
雪产业都在进入缓慢下降阶段，但包括京
津冀在内的中国冰雪产业一枝独秀。即将
举办的北京冬奥会和京津冀协同发展的
深入，将使三地的冰雪运动如虎添翼。

不过，京津冀要想打造“第三极”，
尚需解决发展中的问题，尤其是竞技体
育上的短板。林显鹏表示，中国的冰雪
竞技面临的核心问题是没有建成完善的
冰雪竞技体育体系。由于不具备冰雪项
目训练基地和教练体系，再加上科技保
障不全面，三地在冰雪运动医学、理
疗、康复等方面的短板尤为突出。

林显鹏说，对冰雪运动进行深入规
划，是京津冀三地未来的重要任务。只
有做出具有针对性、可操作性强、接地
气的规划，才能使冰雪竞技体育和冰雪
产业实现弯道超车。

构建“体育旅游圈”

旅游与体育的互需互求、相互融合
正在日益加深，“体育+旅游”已成为体
育产业未来发展的趋势之一。

国家体育总局体育产业发展中心研
究部主任崔乐泉说，京津冀地区拥有丰
富的体育旅游资源，经济基础雄厚，推
动了体育旅游资源的开发与建设。而冬
奥会的申办则成为体育旅游发展契机。

三地的体育旅游发展已经结出了诸
多硕果。今年 10 月，京津冀三地联合开
展了以“寻找最美体育旅游目的地”为
主题的“京津冀运动休闲体验季”系列
活动，在河北卢龙县、石家庄市鹿泉
区、邢台天河山等地开展了山地徒步、
定向赛等活动。

虽然京津冀体育旅游具备整体优势，
但三地体育旅游发展不平衡是不可忽视
的事实。崔乐泉指出，京津冀存在旅游资
源过于集中、空间上分布不均等问题，因
此应当构建京津冀“体育旅游圈”。一方面
在协同化发展的基础上，实现产业、区域
和体育旅游的跨界融合；另一方面，逐步
解决以往京津冀旅游资源开发过程中出

现的生态环境和旅游承载力“负债”问题。
崔乐泉建议，京津冀“体育旅游圈”的

构建应发挥地区特色优势，以滨海、山水、
冰雪、草地风光为主题，发展集休闲、观
光、刺激、健身为一体的体育旅游。例如，
秦皇岛、唐山、天津和沧州主要挖掘沿海
城市的特色，而张家口、承德和北京延庆
等地区则应突出冰雪主题。

成立“体育场馆联盟”

体育运动的发展离不开体育场馆、
场地等基础设施。作为继长三角和珠三
角后的又一体育产业大区，京津冀地区
的体育场馆、场地拥有量超过 10 万个，
占全国体育场馆总数的5.9%。

首都体育学院教授霍建新提出，面
对庞大体量，盘活用好现有体育场馆设
施是京津冀地区体育发展的首要问题，
其关键在于建立“体育场馆联盟”，以现

有场馆为依托，兼顾北京、张家口冬奥
会场馆建设和未来使用。

专家称，实现三地场馆资源、信息
共享，形成聚合效应，是盘活现有场馆
的主要举措。例如，建设“一卡通”管
理机制，让三地共享“互联网+体育+健
身”智慧体育场馆网络。

目前，北京、张家口正紧锣密鼓地
进行冬奥会体育场馆设施建设工作。2022
年冬奥会预计使用 25 个场馆，其中新建
场馆数达 10 个。霍健新强调，应以赛后
利用为目标，打造和建设冬奥会的场馆
设施。若仅仅为赛事投入巨大资金，而
不考虑赛后利用，会留下非常大的问题。

而在冬奥会场馆的赛后使用上，三
地的“体育场馆联盟”有望出一份力。
例如，发挥互联网优势，建立三地雪
场、冰场数据共享，方便冰雪运动爱好
者，使冬奥会场馆在未来依然活跃在人
们的生活中。

近期的社会热点事件，好几
位体育明星或主动、或被动地走
到聚光灯下，成为舆论指责和批
评的对象，这一现象背后的原因
值得深思。

仅举一例：近日，莎普爱思
滴眼液涉嫌虚假宣传被有关部门
调查，作为产品代言人的中国女
排教练郎平也陷入舆论漩涡。尤
其是那句“治白内障，选莎普爱
思”的广告词，正是从郎平口中
说出的，这更增添了受害者以及
网民对其盲目代言的不满。

体育明星在舆论场和商业圈
建立起普遍的影响力，是这几年
逐渐形成的趋势。对中国体育而
言，这是一件喜闻乐见的好事。
这意味着体育事业的发展愈发成
熟、体育产业的能量逐渐释放、
体育健儿的魅力正在生长。孙
杨、柯洁、张继科等运动员，其
影响力已经从体育跨界至娱乐、
影视、商业等诸多领域，运动员
个人品牌价值愈加凸显，一次比
赛的胜利可以让万千粉丝热泪盈
眶，让众多商家一拥而上。

然而，从莎普爱思事件来看，
一旦体育明星的影响力被错误或
过度使用，其负面效果同样不容
小觑。当然，我们可以用性格耿
直、一时冲动来解释一次失言，用
并不知情、缺乏判断来回应一次
事件，但这样的解释并不能说服
观众，也难以挽回丢失的信任。体
育明星应该承担的社会责任，不容逃避。

体育明星的影响力来源于赛场内外的综合
表现。在一次活动上，郎平曾表示，商家挑选
运动员，肯定是选那些积极、阳光、有正能量
和感染力的，运动员的个人品牌和商业价值没
有冲突，只要把握好就是可以的。

但事实上，要把握好其中的“度”，并不容易。体
育明星在赛场上或许可以“任性”，但在公共空间里
却容不得“冲动”。作为聚光灯下的重要传播节点，
一次若无其事的谣言转发就有可能掀起一场舆论
风波；作为大众信任的正能量“化身”，一次为虚假
广告的代言就有可能让千百人的健康受损。

在“跨界”的领域里，体育明星也是普通
人，其智识与判断未必高人一筹。在此前提
下，体育明星无论是参与公共讨论，还是接受
商业代言，都更需谨慎。近年来，越来越多的

体育明星或热心公
益 、 或 投 身 商 界 ，
其积极的态度与转
型 的 能 力 令 人 称
赞。但须知，身负
公众期待，就要合
理使用自己的影响
力。赛场上的犯规
会遭到惩罚，赛场
下的犯规也不例外。

“小朱婷”惊艳球场

天津队本赛季正处于新老队员
交替期，李盈莹等年轻队员刚刚从
青年队中选拔上来。而此役的对手
上海队实力不凡，除了有世界级主
攻外援金软景外，还有马蕴雯、张
磊等老将护航，球队此前已拿下八
连胜。在这种情形下，李盈莹表现
依旧出色，令人对这名排坛新秀刮
目相看。

年纪轻轻就打破了朱婷的纪
录，李盈莹不免会被拿来与朱婷比
较。比赛后，她更是被冠以“女排
天才”“小朱婷”等称号。韩国外
援金软景对她也十分赞赏：“李盈
莹表现太棒了，特别像我第一次见

到朱婷时候的感觉。”
同是创造纪录、同是主攻位置，

李盈莹被寄予厚望。她今年只有 17
岁，对于排球运动员来说，职业生涯
才刚刚开始，未来有无限的可能性。
天津队教练陈有泉评价李盈莹说，
左手打主攻不多见，李盈莹的天赋
还不错的，有很大的潜力。

“女排精神”代代相传

从上世纪80年代中国女排创造
的五连胜，到新世纪初女排“黄金
一代”驰骋排坛，再到里约奥运女
排夺冠，时代在变，“女排精神”
的团结协作、顽强拼搏、永不言弃
的精神未曾改变。

“ 女 排 精 神 ” 也 在 运 动 员 的

传、帮、带之中继承与发扬。李盈
莹坦言，小时候学习排球，也有过
累到极致想要放弃的时候，但是心
里那股不服输的劲儿支撑着自己咬
牙坚持下来。

在接受采访时，李盈莹说，惠
若琪是她的偶像，她的梦想是成为
像惠若琪一样全面型的选手。她
说，上赛季结束后，就与惠若琪有
过交流，让她获得了从心态上到技
术上的指导。

“迭代”加速续写辉煌

从新一代“00后”运动员的崛
起中，不难发现运动员的迭代速度
正在加快。“90 后”运动员们刚刚
站稳脚跟，更加年轻的小将们就奋

起直追了。
现今女排国家队的领军人物如

朱婷、张常宁，都只有20多岁，正
处于排球运动员黄金年龄，她们本
身尚有潜力挖掘，是实力与希望并
存的一代。而像李盈莹这样的后备
力量，通过在青年队的刻苦训练，
进步迅速、发展势头迅猛，大有赶
超前人之势，实力不容小觑。

在这种“主力军”与“后备
军”的互动与良性竞争之中，不仅
激励了新人的崛起，也是对老将的
鞭策。“江山代有才人出，各领风
骚数百年。”一代代的女排姑娘用
自己的汗水铸就了中国女排的“黄
金时代”。新一代的排球小将也定
会继承“女排精神”，创造更辉煌
的未来。

本报电 （记者彭训文） 2018 年俄
罗斯世界杯网易战略发布会暨网易与
法国足协独家签约仪式日前在北京举
行。网易新闻宣布与法国国家男子足
球队达成合作。网易新闻将享有法国
队球员集体肖像权，法国队独家视

频、采访、探营权益、世界杯前和世界
杯期间的跟队报道权益。为进一步提升
用户体验，网易新闻将联合微软，利用
人工智能科技为用户带来包括赛事预
测、社交互动、内容生成在内的全新体
验，打造“智能世界杯”概念。

抓住冬奥良机 盘活资源优势

京津冀体育共谋发展展
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李盈莹莹

1717岁小将打破朱婷纪录岁小将打破朱婷纪录
焦子越

12 月 9 日晚，
在中国女排超级
联赛天津队对战
上海队的比赛上，
天津队 17 岁主攻
李盈莹威震全场。

这 名“00 后 ”
小将独砍45分，帮
助球队获胜，一举
打破了由朱婷保
持的单场 43 分纪
录。

网易与法国足协签约

本报电 （朱莉） 日前，在“中国
关心下一代健康体育基金会·我的梦基
金”的关心支持下，“星盟 5A 指数—
2017 国际体育明星商业价值指数”正
式发布。葡萄牙球星 C·罗纳尔多、美
国篮球明星勒布朗·詹姆斯、阿根廷球

星梅西位列前三。丁俊晖、林丹、孙
杨、朱婷也同时上榜。

据介绍，星盟体育根据长期市场
调研及大量的数据搜索整理，建立了
大数据智库，并以此为基础，最终生
成了“星盟5A指数”。

体育明星商业价值指数榜发布

据新华社电 世界冰壶联合会消
息，在 12 月 9 日于捷克比尔森举行的
2018 年平昌冬奥会冰壶落选赛中，循
环赛阶段排名第二的中国女队在淘汰
赛中战胜意大利队，从而顺利获得冬
奥会门票。而中国男队在单循环赛中

最终排名第五，无缘晋级冬奥会。
中国女队在单循环赛中 5 胜 1 负，

与意大利队相同，但因为输给了对手，
只能以第二名的身份晋级淘汰赛。不过
在9日展开的淘汰赛中，中国队成功“复
仇”了单循环赛第一的意大利队。

中国冰壶女队获冬奥门票中国冰壶女队获冬奥门票

1212月月1111日日，，武汉市万松园路小学学生在进行足球训练武汉市万松园路小学学生在进行足球训练。。目前武汉市校园足球目前武汉市校园足球
推广学校数量已超过推广学校数量已超过300300所所，，今年预计将达到今年预计将达到400400所所。。 新华社记者新华社记者 肖艺九肖艺九摄摄

校园足球
乐融融
校园足球
乐融融

1212月月99日日，“，“我要上冬奥我要上冬奥””20172017京津冀青少年短道速滑天津公开赛开赛京津冀青少年短道速滑天津公开赛开赛。。
图为图为33名小选手在男子名小选手在男子500500米预赛中出发米预赛中出发。。 新华社记者新华社记者 岳月伟岳月伟摄摄

李盈莹 （中） 在比赛中。 新华社发李盈莹李盈莹 （（中中）） 在比赛中在比赛中。。 新华社新华社发发


